

COMPRESSION CEREBRALE.—SA BASE PHYSIOLOGIQUE.—LES DEDUCTIONS OPERATOIRES

PAR M. LE DR. ARCHIBALD
DE L'HOPITAL ROYAL VICTORIA, MONTREAL

M. le President et Messieurs,

Pour le praticien qui n'a pas fait une étude spéciale de la neurologie, fatigué qu'il est par les multiples devoirs de sa vie quotidienne, le cerveau, aussi bien au point de vue anatomique que physiologique, est apte à demeurer pour lui en quelque sorte une terre inconnue. Et cependant, il ne devrait pas on être ainsi, tout au moins quant à l'interprétation des lésions ordinaires du cerveau, car les points principaux à connaître sont relativement peu nombreux. En effet, au point de vue de l'interprétation, aucun système de l'économie ne répond à l'acte pathologique d'une façon aussi uniforme que le système nerveux. L'ennui est que l'on ne nous enseigne pas toujours exactement la physiologie nerveuse. Nous avons appris des symptômes en quelques sortes catalogués, nous surchargeons notre mémoire et nous ne savons pas demander assez à notre jugement.

La plupart de nous, au sortir de l'école, savions que le ralentissement du pouls est symptôme de compression cérébrale sans savoir qu'il était dû à une excitation du centre vague par anémie cérébrale.

Aussi, ce que je voudrais ce soir, c'est d'exposer brièvement devant vous le résultat des plus récentes expériences sur ce sujet : la compression cérébrale, de façon à établir une base solide sur laquelle pourrai s'appuyer notre jugement quand nous aurons à discuter un cas de pathologie cérébrale.

J'aurais aussi en vue les déductions chirurgicales possibles à tirer de ces connaissances. J'espère que plus tard, si vous me le permettez, je pourrai vous apporter des observations qui viendront compléter l'étude que je ferai ce soir.

Au point de vue anatomique, le crâne est une boîte rigide, fermée, aussi incapable d'expansion que de contraction, excepté chez l'enfant ; cette boîte est remplie par le cerveau, ses membranes, le sang et le liquide céphalo-rachidien. La substance cérébrale est pratiquement aussi incompressible que l'eau. Aussi, pour qu'un corps étranger tel qu'une tumeur, un hématome arrive à se faire une place, les seuls éléments qui peuvent la lui faire sont le sang et le liquide céphalo-rachidien, et en effet le premier résultat de la compression cérébrale est l'expression hors de la boîte crânienne de ces deux éléments. Les fonctions du cerveau peuvent au point de vue clinique être divisées en locales et générales. On a l'habitude d'appeler fonctions générales celles qui appartiennent au centre médullaire. Ce n'est pas mon intention de discuter, ce soir, les symptômes résultants d'une lésion d'un territoire localisé du cerveau. Je rappellerai seulement que la zone Rolandique limitée à la circonvolution pré-centrale répond par une lésion du système locomo-